

Argentina: Termina la pesadilla neoliberal

Por: [Editorial La Jornada](#)

Globalización, 28 de octubre 2019

jornada.com.mx 28 October, 2019

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

*El opositor peronista **Alberto Fernández** ratificó ayer el triunfo obtenido en las primarias de agosto frente al presidente Mauricio Macri, al alcanzar 48 por ciento de los votos frente a 40.5 de su contrincante.*

Con más de 96 por ciento de las mesas escrutadas al cierre de esta edición, la tendencia es ya irreversible, y permite al candidato del Frente de Todos evitar la segunda vuelta que habría de realizarse el 24 de noviembre, como reconoció el mandatario saliente horas después del cierre de las urnas. En la provincia de Buenos Aires –donde viven uno de cada tres argentinos– la victoria del Frente de Todos fue incluso más contundente, pues el escrutinio provisorio arroja 52 por ciento de los votos para el candidato a gobernador, Axel Kicillof.

Además de la inefable torpeza política y de la total carencia de sensibilidad social que caracterizan al actual mandatario y a los integrantes de su gobierno, el regreso a la Casa Rosada del grupo que fue desalojado por Macri hace cuatro años, da cuenta del estrepitoso fracaso de la ortodoxia neoliberal que éste impuso con el entusiasmo de la oligarquía local, de los centros financieros globales y de organismos impresentables como el Fondo Monetario Internacional.

En efecto, el saldo de 46 meses de macrismo resulta demoledor: el producto interno bruto (PIB) pasó de crecer a 2 por ciento anual a caer 3 por ciento este año; el dólar se disparó de 13 a 65 pesos por unidad, la pobreza aumentó de 29 a 40 por ciento de la población, el país pasó de no deberle nada al FMI a ser su primer deudor, la deuda externa es la mayor de la historia argentina y alcanza a 93 por ciento del PIB. La inflación, una de las principales críticas lanzadas por Macri a su antecesora y hoy vicepresidenta electa, Cristina Fernández de Kirchner, saltó de un preocupante 27.8 por ciento al catastrófico 57 por ciento en que se estima cerrará el año.

Este desastre no es casual ni impredecible. Por el contrario, Argentina es uno de los principales testigos y víctimas de las consecuencias de aplicar de manera irrestricta el modelo neoliberal, el cual en 2001 estalló en la peor crisis que recuerde el país, dejó tras de sí una estela de pobreza sin precedente y reverberó a lo largo de dos años de inestabilidad política, con pasajes tan dramáticos como el del ex presidente Fernando de la Rúa huyendo en helicóptero del palacio presidencial.

En un prolongado esfuerzo de destreza política, pragmatismo y, debe señalarse, no pocas contradicciones, el fallecido ex presidente Néstor Kirchner y su viuda y sucesora, Cristina

Fernández, reconstruyeron la economía y el tejido social argentinos de formas que distan de ser óptimas, pero que respondían a la necesidad de levantar a un país en ruinas. En 2015, las contradicciones del kirchnerismo, aunadas a una incesante campaña de golpeteo mediático, permitieron al macrismo levantarse con una estrecha victoria y emprender la restauración neoliberal, cuyos saldos no tardaron en mostrar a la sociedad la inviabilidad de este regreso al pasado.

Mientras Argentina se mueve hacia la recuperación de la soberanía y de una política económica con sentido social, en el vecino Uruguay todo apunta hacia una lamentable involución. De acuerdo con los primeros resultados divulgados, la victoria de Daniel Martínez, candidato del centroizquierdista Frente Amplio (en el poder desde 2015), no alcanzará para conjurar una segunda vuelta en la que el pronóstico resulta sombrío, debido a la anunciada unidad de todo el espectro de la derecha para sacar del poder a una formación que, sin ser en modo alguno perfecta, ha mantenido una notable estabilidad económica, acompañada de una reducción de la pobreza francamente aplaudible (dicho indicador pasó de 40 por ciento hace tres lustros al 8 por ciento actual).

En lo que toca al lado norte del Río de la Plata, sólo cabe hacer votos por que el Frente Amplio logre sobreponerse a su acusado desgaste político, y evite al país la tétrica perspectiva de repetir el descenso en que Argentina se sumió hace cuatro años.

La Jornada

La fuente original de este artículo es jornada.com.mx

Derechos de autor © Editorial La Jornada, jornada.com.mx, 2019

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Editorial La Jornada](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca